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“在申花的八年，是我职业生涯中非常重要的八年，离开的时候，总想表达点什么。”在阳光明媚的午
后，和记者一起坐在杭州市中心一家西餐厅里，高迪回忆起了自己发的那条社交状态。

5月6日，转会到浙江队的高迪在个人社交媒体上发了一篇告别上海申花的长文，那是他对自己一段
足球生涯的挥手作别。同时，也是对未来足球生涯说的一声“Hello！”
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“申花八年，毕生财富”
高迪再别康桥，写下长文感恩申花岁月

太多人帮过我
“感谢信”酝酿了10天

“为什么会发这条社交状态？”
面对记者的问题，高迪回答说：“在申

花的八年时间里，我经历了很多，有过困难，
也有过开心，有太多的人帮助过我，我也在
这八年的时间里得到了成长，真的非常感谢
这八年。所以在离开的时候，我想用这样的
方式表达自己的感情，向所有帮助过我的人
说声‘谢谢’。”

为此，高迪酝酿了10天左右的时间。
“因为训练比较忙，我就穿插着写，有

想法的时候就写几句。从写下第一个字到
写完，花了三四天时间。有太多想表达的
东西，后来感觉写得太多了，就缩减了一
些。”高迪回忆说。

在这条引起很多申花球迷感触
的社交状态里，高迪流露出了真情：
“转眼已过去八年，我随队打拼中
超，征战亚冠，获得了足协杯冠
军，也入选过中国国家队，
并在这里娶妻安家，场上
场下的诸多经历都将是
我毕生的宝贵财富，所

以申花对我意味着很多很
多。”
高迪特别提到了球迷：“在这里，我

还想感谢那群可爱的‘蓝血人’，是你们
对球队的热爱让我在金山客场享受到
了主场球队的待遇，是你们的不离不弃
和在三人被罚下兵败八万人后，让我
感受到了大家庭的温暖，是你们声嘶
力竭的呐喊让我们在家门口逆转捧得
了队史第三座足协杯冠军奖杯。”

当被问到是否还记得关于加盟
上海申花的细节时，高迪脱口而
出：“那是2014年2月20日，我和耿
晓峰一起从山东来到了上海。我们
两人一起加盟了申花，当时自驾
开过来的，一共开了八九个小时
才开到上海。开进上海地界的时
候，我摇开了车窗，大喊了一声‘上
海我来了’。”
关于喊这句话时的心情，高迪

自己都觉得有点说不准：“初生牛犊
不怕虎？无所畏惧？反正就是很想在申
花这个平台上展现自己，想在上海滩展
示自己的足球才能，对未来充满了期待。”

感恩“蓝血人”
会带儿子回虹口看球

因为2013年代表杭州绿城在客场1比0
战胜上海申花，再加上2013赛季在绿城的出
场率和数据都很不错，高迪的表现得到了

时任上海申花主教练沈祥福的认可，在2014
年，高迪有机会从山东鲁能转会到了上海申
花。
“我从小就离开家在外面踢球，后来又租

借出去过，所以适应能力很强，很快就适应
了在申花的踢球节奏。”高迪笑着说，“再加
上我可能每次首秀都会有比较好的表现，所
以在第一轮客场和上海申鑫的比赛中，我进
了两个球，从一开始就和申花拥有了‘蜜月
期’。”

在打进第二个球后，高迪跑到申花球迷
面前进行了互动，第一次聆听申花球迷喊自
己名字，“那是一种热血沸腾的感觉。当时虽
然是客场比赛，但很多申花球迷都来到了金
山，感觉就像是申花的主场。”高迪借机又一
次感谢了申花球迷：“我觉得申花球迷是最
棒的，无论是主场还是客场，我都能感受到
球迷的支持，所以我一直非常感谢他们。我
想等我的儿子长大了，我会带他去虹口看
球，让他在我踢过球的球场感受球迷们的热
情。”

说到自己的儿子，高迪表现出了一脸的
幸福：“我到申花踢球后，把家安在了上海，
儿子今年5月刚好满4岁了，有时候我会带他
踢踢球。走不走职业道路，要看他自己的选
择，我现在就是想让他从足球中感悟些东
西，比如意志力和坚持，这些东西对他的人
生很有帮助。”

高迪在上海申花经历了多任主教练，他
觉得无论是本土教练还是外教，都对他有很
大的帮助。“我到了申花后，第一个要感谢的
是沈导（沈祥福），是他认可了我，我才有机
会转会到申花。”高迪说，“沈导非常照顾我，
训练的时候还会开小灶给我加练，帮我尽快
地融入到球队中。”高迪还提到了吴金贵：
“吴导带队的时候，也给了我信任和很多比
赛机会。”

高迪聊起了申花的几任外教，每个外教
都有他们自己的特点，比如崔康熙，高迪说：
“这个韩国教练很看重球员的训练和比赛态
度，以及这名球员的意志力。”当时高迪刚刚
帮助长春亚泰冲超成功，回到申花后马上得
到了很多的比赛机会，“原来我是在踢中甲
的，但崔导马上就让我踢了亚冠联赛，他并
不会觉得一个刚刚还在踢中甲的球员，就没
法踢亚冠，他只要认可了球员的状态，就会
派这名球员在任何重要的比赛中出场。”

做配角也甘愿
盼上海早日恢复常态
巧合的是，自从2013年租借到杭州绿城

后，高迪在江浙沪的俱乐部都踢过球，他对
于在浙江踢球的这段经历也记忆深刻。“当
时绿城主教练冈田武史给了我特别多的机
会，我在那一年踢了很多场中超。”高迪说。

一张在网上流传很广的照片是，高迪在
2013赛季首轮绿城主场和长春亚泰的比赛

中进球，他第一时间跑到冈田武史面前鞠
躬，23岁的高迪因为这个动作得到了外界的
赞赏：这是一个懂得感恩的年轻人。
“我确实非常感谢冈田教练，他是我职

业生涯中最重要的伯乐。可以说是冈田教练
让我在中国足球的最高舞台上得到了更多
关注，我一直把对他的感激放在心里。”高迪
说。
在冈田武史离开绿城后，高迪还和冈田

武史有过三次联系。第一次是在冈田武史过
生日的时候，高迪发去了祝贺的邮件。第二
次是冈田武史到上海出差，高迪尽地主之谊
请冈田武史吃了一顿饭。第三次是冈田武史
到北京出差的时候，当时几个在江苏苏宁踢
球的原绿城球员，一起前往北京和冈田武史
聚了聚。

高迪之前入选过各级国字号球队，也和
冈田武史聊起过日本足球，所以他对于国足
这次无缘卡塔尔世界杯有自己的感悟：“我
觉得最重要的是打好基础。一是要有更多的
青训教练，这些教练要有匠人精神，甘愿默
默地去培养年轻球员。二是要普及足球，如
果哪天我们的小学生和中学生足球联赛，也
有日本校园足球那样的规模和球迷，中国足
球打进世界杯就水到渠成了。”

高迪和浙江队再续前缘始于2021赛季。
那时候，浙江队找到了刚刚帮助长春亚泰冲
超的高迪，当高迪听到浙江队的目标是冲超
后，他马上就答应了加盟浙江队。“绿城曾经
给了我很多机会，所以我想帮浙江队一起冲
回中超。和我有一样想法的，还有顾超他们，
很开心我们最终实现了冲超的目标。”

上赛季租借到浙江队，高迪帮助球队冲
超成功，今年高迪完成了转会。尽管高迪在
球队的出场时间不算太多，但经常能打进关
键进球，高迪对此也看得很开。“每个人在球
场上的角色不同，有的人是主角，我可能更
适合扮演配角，一旦我有出场的机会，我就
会全力以赴完成好自己的工作。我在鲁能足
校的第一个教练告诉过我，在足球场上要
‘我为人人，人人为我’，所以只要球队能取
得好成绩，我上场时间和进不进球都不重
要，我要做的，就是做好一切准备。”

对于即将开始的新赛季，高迪对于浙江
队的前景展望是：“浙江队离开中超舞台已
经有好多年了，重新回来后，还有个适应联
赛的过程。好在俱乐部非常稳定，大家很团
结，这是浙江队的优势，我们会全力去冲击
最好的成绩。”而对于上海申花，高迪分析
说，“申花的国内球员实力都很不错，他们最
大的问题是前段时间的备战不充分，也没怎
么打热身赛，所以接下来球队的备战要和时
间赛跑了。”

高迪还一直牵挂着上海的疫情：“我的
家安在了上海，在上海也有很多朋友，上海
还有着中超最好的球迷。我希望上海能尽早
战胜疫情，大家能尽快恢复正常的工作和生
活。”


